

En perspectiva

En la vía Guayaquil-El Empalme, en la hacienda La Aurora, Leonidas Bravo corta la madera en bloques.



Mario Fautas / LÍDERES

QUIEN A LA TECA SE ARRIMA, UN BUEN NEGOCIO LE COBIJA

En Ecuador, hoy se cultivan 20 000 hectáreas y se vende a USD 62 la tonelada. La producción requiere poca inversión.

REDACCIÓN GUAYAQUIL
redaccion@previstalideres.ec

A pesar de que la siembra de esta especie de madera es nueva en el país, su cultivo crece a buen ritmo en número de hectáreas. En 1990 había 6 000 ha, actualmente son 20 000.

El valor comercial de la teca está entre los más altos del mundo (USD 62 por tonelada, en promedio). La publicación Ecuador Forestal la define como una madera fina, con un color y veteado vistosos, de alta resistencia mecánica, de gran durabilidad y resistencia a plagas y al fuego.

Una plantación de teca supone una inversión inicial de USD 4 000 por hectárea, incluido el mantenimiento.

Este año se han exportado USD 6 millones de esta madera. Cuanto más vieja, adquiere más valor. Si tiene ocho años, el

m³ cuesta USD 100. A los 15 años, USD 140 y, a los 20 años, USD 180.

Por sus características de dureza, si el primer corte de la madera se hace después de 25 años, esta puede utilizarse para estructuras, también en la industria naviera. Pero a partir del quinto año se aprovecha para la producción de astillas para la elaboración de aglomerados y chapas y contrachapados. Este uso genera un 19% de rentabilidad. El material sirve para puertas, ventanas y muebles para exteriores.

Según la Asociación Ecuatoriana de Productores de Teca y Maderas Tropicales (Asoteca), la teca ocupa el 10% de las 200 000 has destinadas a la producción forestal. La agrupación tiene 50 asociados que cultivan la madera en Los Ríos, Guayas, Manabí y Pichincha.

Daniel Arámbulo, productor, explica que las primeras exportaciones comenzaron en 1996. El experto explica que el

Algo de historia

La teca se introdujo en el país en 1950, por el magnate Nelson Rockefeller, quien compró una hacienda en Balzar (Guayas). De las 2 000 hectáreas cultivadas, se calcula que 200 eran de teca originaria de la India.

producto se vende troceado y en bloques. Con 250 hectáreas cultivadas se producen 40 contenedores (20 m³) al mes.

Para Arámbulo, muchas de las dificultades del sector se deben a errores en el manejo de la política forestal. "Los productores no debemos estar bajo la supervisión del Ministerio de Ambiente sino del de Agricultura. Nuestra actividad es la siembra y el corte de madera. Realizamos

Punto de vista

‘El sector tiene poca inversión’

ROBERTO MOLLISON

Presidente de la Asociación Ecuatoriana de Productores de Teca y Maderas Tropicales

Aún no hay la cantidad suficiente de madera sembrada ni las inversiones necesarias en el sector de la teca, y por eso no se exporta con valor agregado. Pero veremos el desarrollo de este sector a largo plazo, en 20 años.

Ecuador tiene 20 000 ha cultivadas, pero existe un gran potencial para el crecimiento de los cultivos, lo cual resulta muy atractivo para el sector. El inconveniente que tenemos es la falta de inversión que se ha acentuado en los últimos 10 años.

Los emprendimientos forestales dependen de las condiciones del Riesgo País. Tiene que haber estabilidad política y seguridad jurídica para que el productor se arriesgue a hacer inversiones de largo plazo. Las hectáreas cultivadas en el país son de bajo valor e incipientes, debido a su corta edad. Hay que hacer una ley forestal que fomente la inversión privada y hacerla atractiva a los inversionistas.

El Ministerio de Agricultura del Ecuador debe regir a este sector.

Las oportunidades

El 80% de la teca que vende Ecuador va a la India, el resto a EE.UU. La India cuenta con infraestructura adecuada para transformar e industrializar la madera, pero en ese proceso ha deforestado sus bosques. Su uso se extiende a la elaboración de tintes y aceites.

un manejo sustentable de los recursos".

Xavier Gutiérrez, especialista en el sector, asegura que los productores requieren nuevas formas de asociatividad.

Entre los proyectos de cultivo con buenas prácticas ambientales y sociales están los del Grupo Siembra, de la Politécnica del Litoral (Espol), desde el 2001. Incluye a Río Congo Forestal (125 ha), El Tejal (135 ha) y La Reserva (130 ha).